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港柬深化交流 簽13份協議備忘錄
李家超：推進四方面合作 增兩地航線航班 金邊將設辦事處

率團出訪東盟三國的香港特區行政長官李家

超昨日在向傳媒總結柬埔寨之行時表示，雙方

是次共同交換了13份協議或合作備忘錄，涵蓋

的領域包括貿易和經濟合作、促進投資、技術

創新、航空服務發展等。經過今次訪問，香港

和柬埔寨會推進四方面的合作，一是加強兩地

政府的聯繫和交流，二是推動兩地經濟合作，

三是推動共建「一帶一路」，四是促進兩地人

文交流，尤其是在旅遊和文化方面。他透露，

是次簽署的協議中，有兩份關於探討增加兩地

航線和航班，而香港貿易發展局將於今年在金

邊開設顧問辦事處，進一步加強

在柬埔寨的貿易推廣。

◆香港文匯報記者 黃子龍

綜合報道

香港文匯報訊 柬埔寨近年銳意發展新能源汽
車，多名港商昨日在接受媒體訪問時表示，雖然
柬埔寨在新能源的整體政策及配套上尚未成熟，
但由於得到當地政府的大力推動，因此他們看好
電動車在柬埔寨的發展前景，並認為香港有條件
協助柬埔寨教授電動車維修保養以及培訓其管理
人員。
柬埔寨目標在2030年將電動車數量由現時約

1,600輛增至3萬輛，並計劃分階段建立電動車生
態系統，包括吸引外資在當地設廠及電動車充電
網絡。前年開始與拍檔在當地投資興建電動車充
電設施的港商謝立群表示，他們現主要為客人安
裝家用充電裝置，並和一間連鎖式加油站達成合
作協議，今年第三季起將開始在其站點鋪裝電動
車充電站，逐步擴大業務範圍。由於內地電動車
龍頭企業比亞迪早前宣布，計劃在柬埔寨設廠，
他相信會令電動車的成本進一步下調。
同樣在柬埔寨發展的香港商人丁偉翔認為，柬

埔寨現時的整體政策配套尚未算十分成熟，但屬
於長線看好的行業，他會做好技術儲備，待市場
適合時推出產品。
香港理工大學前電機工程學系教授鄭家偉指

出，現時很多香港廠商都有與內地廠家合作，生
產電動車電池、充電機等等，香港可借助內地在
這方面的技術及優勢，而香港現時已經有教授電
動車維修保養等的課程，有條件協助柬埔寨培訓
工程或管理人員。

中電：與老撾研發展可再生能源
隨團的中華電力與老撾當地企業吉達蓬集團及

中廣核能源科技（老撾）公司簽署合作備忘錄。
中電主席阮蘇少湄表示，老撾有豐富的潔淨能
源，中電希望與相關公司尋找發展可再生能源的
潛力，將電力輸出予鄰近國家及地區。相關的跨
境合作項目有很大潛力，她有信心可以發揮到香
港作為「超級聯繫人」、「超級增值人」的角
色，以產生協同效應，互惠互利。
阮蘇少湄表示，老撾會輸電到越南、柬埔寨、

泰國等，將來會探索輸送電力到內地的可行性，
而中電可以在財政、人力資源等作出貢獻，又提
到跨境合作有其挑戰，包括法制、文化上的差
異，中電的團隊可以在相關方面分享經驗。中電
與老撾的合作主要涉及風力及光伏太陽能，指老
撾人口較少，她相信電力方面的市場，主要以外

銷電力到鄰近國家及地區為主。

邱達根：港柬創科合作空間大
隨團的香港特區立法會科技創新界議員邱達根

昨日接受香港文匯報電話訪問時表示，柬埔寨剛
剛推出電子支付系統，而類似的技術仍處於發展
初期，相信未來與香港創科界有很大的合作空
間。他邀請了柬埔寨副總理及商界回訪香港，參
與在8月底舉行的電腦節，或年底舉行的科技博覽
會，希望藉此機會向他們介紹更多科技軟件產
品。
他指出，雖然在柬埔寨只有短短兩天，但大
家對柬埔寨的印象非常好，特別是看到當地社
會環境穩定，社會對經濟發展亦非常積極。柬
埔寨政府有決心發展經濟及對外開放，期望
2050年成為高收入國家之列。因此，他認為柬
埔寨有許多商機，特別是柬埔寨
與中國合作，興建了許多大型基
建，但電子支付系統等科技仍需
要發展，因此回港後會與業界研
究如何更好把握商機，加強與柬
埔寨的合作。

李家超昨日上午分別與柬埔寨首相洪瑪奈和副首
相兼內政部長韶索卡會面。李家超表示，東盟

已發展成為世界經濟增長的重要引擎，其中柬埔寨
的市場發展相當迅速、經濟潛力大。香港作為內地
與國際之間的「超級聯繫人」和「超級增值人」，
擁有一流的金融和專業服務，能夠為柬埔寨的經濟
發展發揮積極貢獻，過程中，香港也可獲得很多商
機。
李家超和洪瑪奈首相在會後共同見證投資推廣署和
香港貿易發展局分別與柬埔寨發展理事會交換合作備
忘錄，加強香港和柬埔寨在投資推廣和經貿方面的合
作。
李家超其後與柬埔寨副首相孫占托和中華人民共
和國駐柬埔寨王國特命全權大使汪文斌共同出席由
香港駐曼谷經濟貿易辦事處和香港貿易發展局共同
主辦的商務午宴。李家超在午宴上致辭，向超過
300位柬埔寨政商界代表介紹香港的發展機遇和營
商優勢。香港和柬埔寨的企業和機構亦在午宴上交
換了11份合作備忘錄，涵蓋經貿、航空和金融服務
等範疇，即是次柬埔寨訪問兩地共達成13份合作備
忘錄。
李家超在離開柬埔寨前向傳媒表示，他昨日上午與
柬埔寨首相洪瑪奈及副首相兼內政部長韶索卡會面，大
家都認同兩地在官方、商界、民間層面的交流合作，在
多方面共同推進更深更廣的合作。經過今次訪問，香港
和柬埔寨會推進四方面的合作：

感謝柬國挺港申加入RCEP
一是加強兩地政府的聯繫和交流。李家超透露，

在與柬埔寨首相和副首相會面時，大家都同意兩地
透過高層官員交流互訪，且組織和推動商務合作活
動，以加強聯繫，「我很高興柬埔寨政府表示支持
香港加入《區域全面經濟夥伴關係協定》
（RCEP）」。
二是推動兩地經濟合作。柬埔寨近年着力發展基礎設
施、物流、金融、人才培訓，以及綠色可持續經濟等，
過程中將需要國際資金、營商和管理，以及專業服務等
多方面的支援。香港在這方面有優勢，可以作出貢獻，
同時亦可以為香港帶來龐大的商機。
李家超透露，香港貿易發展局今年將會在金邊開設
顧問辦事處，進一步加強在柬埔寨的貿易推廣，介紹
香港的多元機遇和優勢，以及增強兩地商業和專業服
務的聯繫。

推動共建「一帶一路」
三是推動共建「一帶一路」。柬埔寨是國家推動

「一帶一路」的戰略夥伴，受惠於多個項目，包括新
暹粒國際機場、金邊—西哈努克高速公路和水力發電
廠等。柬埔寨現正致力發展運輸物流，包括公路、鐵
路、水路、航空、港口和物流中心等建設。香港作為
國際金融、航運、貿易中心，具有資金、技術和市場
資源的優勢，可以與柬埔寨在基礎建設的融資、營
運、管理等多方面合作，共同推動柬埔寨經濟的多元
發展，達到互惠共贏。
四是促進兩地人文交流，尤其是在旅遊和文化方
面。香港和柬埔寨都擁有非常豐富的旅遊資源，且位
置接近，在旅遊方面有很大的合作空間。隨着柬埔寨
大型的國際機場相繼落成，而香港機場的第三條跑道
系統將於今年啟用，雙邊航空運力會進一步增強。香
港和柬埔寨可以把握機遇，增加往來航班，推動旅遊
業，以及經貿、人民交流，「今次兩地簽署的備忘
錄，其中兩份就是關於探討增加兩地航線和航班
的。」
李家超指出，國家「十四五」規劃確立香港為中外

文化藝術交流中心，適逢2024年為中柬人文交流
年，特區政府贊助的亞洲電影大獎學院於上月初首次
在金邊舉行香港電影巡禮，放映了7部精選香港電
影，推廣香港電影和人才，推動國家與柬埔寨之間的
人文交流。特區政府未來會繼續進行這方面的推廣工
作。

香港文匯報訊 隨同特區行政長官李家超訪問
東盟三國的盈科拓展集團主席李澤楷昨日表示，
東盟作為中國的重要鄰居，是共建「一帶一路」

的優先方向和重點地區，他個人以及集團將全力
配合香港特區以至國家鞏固和拓展與東盟的合
作。
李澤楷去年隨李家超出訪了東盟三國的馬來

西亞、新加坡和印尼，今次則隨團赴老撾、柬
埔寨和越南。李澤楷表示，此次隨代表團訪問
東盟，主要職責是配合特區政府向東盟方面介
紹香港作為「超級聯繫人」和「超級增值人」
的角色，向他們普及香港可以提供的專業服
務、經驗、人脈網絡等，引導他們如何更好地
進入內地市場，與香港及內地市場實現共贏。
他表示，國家主席習近平於2013年提出共建

「一帶一路」倡議，而東盟作為中國的重要鄰
居，是共建「一帶一路」的優先方向和重點地
區，無論是經貿合作，還是人文共融，中國與
東盟的合作都將繼續蓬勃發展。
李澤楷表示，中國與東盟共建「一帶一路」

的合作站在新的起點，前景十分廣闊，作為中
國的「超級聯繫人」，香港在新的歷史時期肩
負着更加重要的角色和使命，例如盈科拓展集
團旗下的富衛集團會積極配合香港特區政府和
國家，在東盟進一步推動人文方面的合作和交
流，包括青少年教育、兩地人才交流等等。
在特區行政長官李家超的見證下，富衛集團昨
日在柬埔寨金邊商界午餐會上宣布與柬埔寨金邊
皇家大學的媒體與傳播系合作，以推動柬埔寨的
理財教育。此次合作將為超過100名媒體從業員
提供培訓，並透過舉辦徵文比賽，借助媒體故事
提高廣大社區對財務規劃的認識。
李澤楷透露，富衛計劃在越南擴展其獲獎的理
財素養課程「JA 小財智．大夢想」課程。該項
目融合了金融、社會和生活技能教育，以提升學
生的理財素養，目標是於2024年底前在富衛8個
亞洲市場惠及約25,000名學生。

香港文匯報訊 （記者 沈清麗）香港特區行
政長官李家超一行昨日下午結束柬埔寨訪問前
往越南河內，並在抵埗後與越南工商總會共進
交流晚宴。隨同李家超訪問越南的全國政協常
委、香港新華集團主席蔡冠深，在東盟投資已
超過半個世紀。他昨日在接受香港文匯報電話
訪問時表示，李家超這次出訪東盟三國的老
撾、柬埔寨和越南，最重要的一站應該是越
南，不僅是因為越南在東盟的地位舉足輕重，
其經濟體量是三個國家之中最大的，更關鍵的
是越南的社會結構最為成熟穩定，這也是香港
企業家到東盟投資時，會相對集中投資越南的
原因。
對李家超是次出訪越南，蔡冠深認為香港企

業家最期待的是，希望通過香港與越南兩地政
府高層的對接，讓越南政府更加關注和重視香
港企業家在當地的投資和貿易，也能夠為香港

投資者提供一個更加寬鬆的營商環境。
蔡冠深表示，身為港商，他們非常期待通過李

家超的到訪和親自推介，讓越南了解到香港除了
投資貿易外，現代服務業包括金融、法律、會
計、設計等的水準也是亞洲甚至是世界一流的，
以及香港作為粵港澳大灣區最具活力和最重要的
地區之一，是中國與世界連接的「超級聯繫
人」、「超級增值人」。香港與大灣區內地城市
連接在一起，可為越南現在最需要的數字經濟和
綠色經濟等賦能，共同投資和合作。

綠色金融可在港尋合作者
他以電動汽車、儲能風電等綠色能源為例，

表示香港在這範疇有非常好的上市公司在運
作，越南的綠色金融、綠色債券等都可以到香
港找到最佳的合作者。同時，香港有多所世界
百強大學，基礎研究能力超強，可以與越南的

創新企業及教育行業一起合作，互惠共贏，走
向世界。

港商看俏電動車前景 可助柬國育相關人才

李澤楷：助力港與東盟拓展合作 共建「一帶一路」

特首轉抵越南訪問 蔡冠深盼助當地了解港優勢

◀圖為李家超（左三）、香港貿易發展局主席林建岳（左二）和柬埔寨
副首相孫占托（左四），與簽署合作備忘錄的企業和機構代表合照。

▲李家超與柬埔寨首相洪瑪奈會面。

◆李家超與隨團的李澤楷交流。 受訪者供圖

◆李家超昨日轉抵越南訪問。 李家超Fb圖片
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